

**Precios de suscripción.**

En Pamplona UNA peseta al mes.  
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.  
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

**Anuncios y comunicados**

A PREGIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

**Puntos de suscripción**

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la  
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

# LAU-BURU.

## Dios y Fueros.

**CARTAS AL GENERAL\*\***

I.

Pamplona Febrero de 1884.

Excmo. Señor.—Muy señor mio: Las vicisitudes de la política han llevado de nuevo á V. E. á tal posición, que desde ella puede mucho en cuanto se relaciona con el ramo de guerra; y ocurre en esta plaza uno de esos problemas científico-militares, sobre el que me permito llamar la atención de V. E., porque temo que la inestabilidad en puestos como el que tan dignamente ocupa haya sido causa de que no esté ya resuelto como la ciencia aconseja y como conviene á la vez al Estado y á la ciudad.

Militar y nacido en esta plaza, no es mucho que mire con interés las obras militares que en ella se están haciendo, como principio de otras que sucesivamente han de hacerse, y cabalmente hay en este punto—aunque no todos lo creen—identidad de intereses entre militares y paisanos; pero no voy á ocuparme de esto, que es secundario para nosotros.

Anúnciase la próxima llegada á esta capital del Comandante en Jefe del Cuerpo de Ejército del Norte, y esa es la ocasión que me hace tomar la pluma y dirigirme á V. E. porque conociendo yo, por una parte los lazos de amistad que unen á V. E. con el General Pavia, y por otra los de parentesco que tiene este último con familias del país, nadie podrá informar á V. E., sobre lo que me propongo decirle, mejor que él, que procedente de un cuerpo facultativo, no se dejará arrastrar por la rutina; que con su reconocido celo en favor de las tropas, no permitirá que sigan las cosas en el deplorable estado en que están hoy y con la energía de que tiene dadas pruebas, no se arredrará de acometer una empresa de tanta importancia para el ejército y para la patria. Y las relaciones que tiene en este

país, contribuirán á que estudie la cuestión con más interés, sin que nadie pueda dudar de que en todo caso antepondrá el del Estado al de la localidad.

Si después de su inspección el General Pavia da cuenta de ella á V. E., le dirá seguramente que no hay, que no puede haber plaza de guerra peor servida en cuanto al alojamiento de las tropas. Que exceptuados los cuarteles de la Ciudadela, construidos hace pocos años, no los hay en Pamplona; que las tropas ocupan antiguos seminarios ó conventos más ó menos ruinosos, en los que para nada se tuvo en cuenta al edificarlos la comodidad del servicio ni la higiene del soldado; como que se hicieron para albergar á sesenta frailes y nó los centenares de soldados que hoy viven hacinados en ellos. Dirá á V. E. que situados en calles estrechas, ninguno tiene, como debiera, un ancho espacio que sirva para formaciones, revistas y otros servicios militares y para la necesaria renovación del aire en toda aglomeración de gente. Y recordando que en 1875 al fin del bloqueo se desarrolló en esta población una epidemia que hizo numerosas víctimas, espanta el pensar qué estragos hubiera causado en la guarnición, si esta hubiese sido tan numerosa como lo es hoy ó como debió serlo entonces.

Verá el general Pavia que en un mismo edificio habitan cuerpos distintos, en lo que nada ganan la disciplina ni el servicio, y que en la actualidad duermen diariamente en el cuartel varios oficiales de cada cuerpo, y ocho ó diez ocupan una habitación que no sería sobrada para dos.

Pero si el General Pavia despojándose por un momento de sus banderas y entorchados y vistiendo americana y sombrero bajo, se coge del brazo de un amigo que conozca esta ciudad y recorre de incógnito sus barrios menos céntricos—y dado lo reducido del períme-

tro, esos barrios están muy cerca,—verá cómo se vive en Pamplona; encontrará en calles estrechas y casas elevadísimas, familias enteras amontonadas en cuartos hechos para una ó dos personas, cuartos á donde el aire y la luz llegan en cantidad insuficiente, y comprenderá que aun viviendo mal, no es el soldado quien peor alojado está. Porque encerrados por esa cintura de piedra, vivimos veinticinco en donde solo deben vivir doce, de donde resulta que el oficial no vive mejor que el soldado; y V. E. y el General Pavia que con igual interés miran la existencia del soldado y la del oficial, no pueden olvidar que éste, tras de un servicio penoso, es digno de alcanzar un descanso merecido, y que con más gusto y menos preocupaciones se presta ese servicio, cuando no distrae la situación de la familia y cuando se espera después de él descansar con cierto género de comodidades, aunque no lleguen éstas al extremo de las de los oficiales ingleses que hacen la guerra sirviéndose en sus comidas de vagilla de plata, y ¿quién sabe si á ese confort no se debe en parte la solidez del ejército inglés?

Visitará el General Pavia el fuerte que se está construyendo en el monte de San Cristóbal y admirará como todos, cuantos lo ven, los trabajos que allí ha ejecutado nuestro reputado Cuerpo de Ingenieros del Ejército, obras que lo colocan á la misma altura que los mejores de Europa, obras de que puede envanecerse España, porque prueban que si los medios de que dispone nuestro erario correspondiesen á la inteligencia y al saber de nuestros Cuerpos facultativos, nuestro ejército nada tendría que envidiar á los más adelantados.

Pero comparando lo que allí deje con lo que en la plaza volverá á encontrar, no podrá menos de preguntarse si tal obra avanzada corresponde á

tal plaza. Y salta á la vista que construida la primera con todos los adelantos de la ciencia militar moderna y teniendo en cuenta el prodigioso alcance de nuestra artillería rayada, está en notable desproporción con la segunda, construida á fines del siglo XVII por el sistema de Vauban—y nó el más perfeccionado—y para una guarnición que respecto á los ejércitos actuales, no representa más que un destacamento.

Todo esto dirá á V. E. el General Pavia, y que la enorme desproporción entre lo antiguo y lo nuevo, y la importancia y extensión de las obras de San Cristóbal exigen que algo se haga en la Plaza, sin lo cual, las fortificaciones de Pamplona van á parecerse á una pobre estatua de tierra coronada con artística corona de oro.

Esta es hoy la situación, y no quiero cansar á V. E. diciendo todo de una vez. Sirvase V. E. meditar sobre lo que queda dicho, como preliminar para lo que aun queda que decir á quien B. L. M. de V. E.

*Un militar de Pamplona.*

Sin participar por completo de las ideas que emite el autorizado diario barcelonés, damos cabida al siguiente artículo que, como todos los suyos, encierra verdadera importancia.

REVISTA FINANCIERA.

Siguen las cosas todas, y entre ellas los asuntos bursátiles, la marcha impresa por los últimos acontecimientos políticos, de los cuales se van deduciendo ahora las favorables consecuencias que la benevolencia de los mercados, en especial los del país, para con las situaciones conservadoras, hacían esperar, aunque ellas no sean enteramente lógicas, porque nada se había hecho y poco se había reformado para que resulte justificada la necesidad de acudir á un gobierno conservador cuya misión ha de ser ineficaz por prematura.

La plaza, sin embargo, piensa de otra manera, y dejándose llevar de la preocupación de que el dinero no es liberal, empuja

(56) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

### OLIVERIO TWIST.

NOVELA POR CARLOS DICKENS.

Una tarde que habían dado un paseo más largo que de costumbre, hallándose fatigada la señora Maylie, volvieron lentamente á casa. La joven se quitó el sombrero y como otras veces se puso al piano, y después de pasear sus dedos distraídamente sobre el teclado, empezó una pieza lenta y solemne; y mientras tocaba se la oía suspirar como si llorase.

—Querida Rosa, dijo la señora.

Rosa no respondió, pero aceleró el movimiento de la música como si su tía la hubiese sacado de un sueño penoso.

—Rosa ¿qué es lo que tienes? dijo levantándose con precipitación la señora Maylie é inclinando hacia la joven. Tu rostro está bañado en lágrimas ¿Estas enferma?

—No sé, querida tía, respondió la joven; no sé lo que tengo, no puedo explicarlo, pero no me siento bien... pronto pasará. Hacedme el favor de cerrar esa ventana.

Oliverio se apresuró á cumplir ese deseo, y la joven, haciendo un esfuerzo se puso á tocar otra pieza más alegre; pero sus dedos se detuvieron sin fuerza sobre el piano; se cubrió el rostro con las manos, se arrojó á un sofá y dió libre curso á las lágrimas que ya no podía contener.

—Hija mía! dijo la señora estrechándola en sus brazos; jamás te he visto así!

—Quería evitaros esta inquietud, dijo Rosa; pero no lo he podido conseguir. Temo estar enferma, tía mía.

Lo estaba en efecto. Luego que se trageron luces se vió que en el corto tiempo transcurrido desde que llegaron á casa, el sonrosado de su tez había desaparecido y estaba blanca como un mármol. Su fisonomía no había perdido nada de su belleza, pero estaba alterada, y sus ojos tan

dulces antes, habían tomado una expresión de vaga inquietud que jamás habían tenido. Un momento después, quedó roja como la púrpura y luego volvió á quedar de nuevo cubierta de una palidez mortal.

Oliverio que observaba con inquietud á la anciana, la vió alarmada por esos síntomas y se alarmó también, pero al ver que la señora afectaba considerarlos como ligeros, procuró hacer lo mismo; lo consiguieron tanto, que cuando Rosa consintió en retirarse cediendo á las instancias de su tía, se había tranquilizado y le aseguró que á la mañana siguiente se despertaría con perfecta salud.

—Señora, dijo Oliverio cuando volvió la señora Maylie, espero que no tendrá nada de grave la indisposición...

—No lo espero yo, Oliverio. He sido con ella tan feliz durante algunos años! demasiado feliz tal vez; y es posible que haya llegado el momento de sufrir alguna desgracia; ¡quiera Dios que no sea esta!

—¿Qué desgracia? señora.

—El golpe terrible de perder á esta hija querida que ha sido todo mi consuelo y toda mi di-

cha, dijo la anciana con voz apenas perceptible. —Oh! Dios nos libre de eso! exclamó vivamente Oliverio.

—Así sea, hijo mio!

La pobre señora se dejó dominar de ese triste pensamiento y fué presa de un dolor tan violento, que Oliverio, dominando su propia emoción, la suplicó ardientemente, por el amor de la misma enferma, que se calmase.

—He vivido bastante para saber, decía la buena señora; que no son siempre los más jóvenes y los mejores los que se conservan al amor de los que les quieren. Pero eso es para nosotros, más bien un consuelo que una pena: porque Dios es justo y tales pérdidas nos prueban, á no dudarlo, que hay un mundo mejor que este y que el camino que á él nos conduce, es corto. Hágase la voluntad de Dios! Pero la amo y Dios sabe con qué ternura!

Oliverio se sorprendió de ver que la señora Maylie al pronunciar estas palabras, triunfó de repente de su dolor, cesó de llorar, y volvió á recobrar su calma y su firmeza. Más le admiró aun ver que perseveró en esa firmeza y que en medio de los cuidados y zozobras que siguieron,

los cambios hinchándolos con el viento de esperanzas que no sabemos hasta qué punto se realizarán.

Si desapasionadamente miramos los asuntos y con frío cálculo discurremos sobre contingencias futuras, quizás no podríamos asentir á todas las ilusiones concebidas, porque dado el estado de la política internacional cuyos intereses hemos venido á servir sin poder de ellos esperar gran cosa, es posible que del paso dado en nuestros interiores asuntos pueden sobrevenir complicaciones que nos envuelvan y nos hagan sufrir grandes perjuicios.

Aunque á nuestra dignidad repugne hemos de confesar que una voluntad ajena á nosotros influye en nuestros destinos, haciéndonos servir de escalón para la consecución de ideales que ni pueden ser los nuestros ni han de acrecentarnos la honra y el provecho.

Una voluntad de hierro y una inteligencia superior puesta á su servicio abrigando ideas de dominación general y aspirando á satisfacer desmedidas ambiciones ha puesto la vista sobre nosotros, y creyendo eficaz nuestro modesto auxilio nos circuye con distinciones, nos mimaba con halagos y nos pone en la mano uno de los hilos de las redes que hace tiempo vá tendiendo para que en su día no pueda escaparse la presa objeto de su codicia.

No queremos presagiar de todo ello resultados para nosotros más ó menos funestos, pero sí debemos manifestar que las posibles complicaciones á que puede dar lugar el papel que se nos ha encargado, han de ser hechos que más ó menos tarde descartará el mercado, por más que hoy cegado por la pasión política no vea lo que presentimos y que en su día será arma potente que esgrimirá la especulación para determinar corrientes en el sentido que á sus intereses convenga.

No alargando tanto la vista, circunscribiéndonos al período presente, hemos de consignar que la mejora iniciada sigue su curso con las naturales oscilaciones debidas á veces á la misma rapidez de la carrera emprendida.

Algun tropiezo de vez en cuando es un aviso para que se refrene el ímpetu originado por el afán del lucro, que de otra manera resultaría inmoderado é insaciable.

En estos últimos días, despues de un ascenso que en corto tiempo alcanzó el consolidado en más de un entero, se ha presentado el retroceso que ha hecho perder casi igual cantidad, á causa de la baja que nuestros fondos han experimentado en París.

Creemos que este será un esfuerzo de los bajistas buscando mejor posición para la próxima liquidación, que por lo imprevisto de los sucesos políticos, á mediados del mes acontecidos en nuestra patria, se les ha convertido en pesada.

La noticia del próximo empréstito del gobierno francés ha debido influir también en el retroceso que nuestra plaza no ha contenido por haber llegado en efectivo alguna cantidad importante de títulos de Consolidado exterior.

El avance sin embargo está indicado y si dificultades de la liquidación próxima pueden detenerlo no tardará en enseñorearse esta tendencia del mercado, si no sobreviene ningún empréstito que fuerza el curso de los deseos demostrados.

Los locales han dado muestras de mayores alientos durante la semana, siendo buena señal la de que la mayor parte de ellos no se hayan lanzado locamente por la senda de las exageraciones. Bien es verdad que el retraimiento del público es aun valla que contiene las aspiraciones

que pudieran abrigarse, pero nos ha parecido notar, que el empuje artificial á que las Sociedades nos tenían acostumbrados, ó no se ejerce, ó si se pone en acción es en una escala modesta.

De todos modos el aspecto de los mercados es bueno porque en todos hay deseos y esperanzas de mejoras que vengan á compensar los disgustos sufridos durante los dos últimos años. Si no se perturba la tranquilidad europea, si en el horizonte político no se levantan nubes presagiadoras de tempestades, es de esperar que realmente este año sea de reparación de los quebrantos anteriormente experimentados. Para ello se necesita poca cosa que las ambiciones no despierten los instintos bélicos de las razas que esperan la ocasión de hacer sentir el peso de los argumentos de la fuerza de que disponen.

(De Los Negocios)

## Correspondencia.

Madrid 6 de Febrero de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: los decretos que hoy publica *La Gaceta*, sobre personal del ministerio de Hacienda han producido general satisfacción. Ciertamente que en ellos se disminuye el sueldo de los delegados en provincias y se suprimen todas las secretarías de las delegaciones y se dejan, por consiguiente, cesantes á muchos empleados; pero el asunto es que, por este medio se economizan unos cuatro millones sin que pierda gran cosa la administración.

Las disposiciones del Gobierno son examinadas con gran cuidado; y, por su naturaleza y seguridad, van convenciendo á los políticos opositores de que los conservadores piensan ser eternos en el poder.

Hasta tal punto es verdad esto que á algunos demócratas dinásticos he oído expresarse con desaliento meditando sobre el porvenir. Se consideran, y consideran á los fusionistas excluidos en redondo de la gobernación del Estado, y no se imaginan ningún hecho imprevisto que pueda traerles á ella.

Cánovas—dicen—ha vinculado la presidencia del Consejo de ministros. La situación Martínez Gampos, la misma de Sagasta, fueron interinidades; y en cuanto al gabinete de conciliación ¿quién duda que fué otra interinidad?

Así discurren, repito; y, dando por supuesta la existencia de un fatal todo lo rige, entienden, á pesar de las protestas de los diarios ministeriales, que el gobierno no podrá menos de seguir el plan trazado por Mañé y Flaquer en el artículo, *El Plano Inclinado* de que hablé á Vds.

Y de aquí el escándalo, el llevarse las manos á la cabeza, y los retraimientos y otras cosas y otros propósitos.

La política aparece en calma; pero hay realmente mar de fondo, y los pajarracos agoreros graznan sobre las rocas aisladas....

Ya ven Vds. que, de cuando en cuando, también se yo escribir en lenguaje poético, aunque sea por inmodestia.

En calidad de significativo, se comenta el hecho de que el Sr. Moret se vuelva á encargar desde mañana de su cátedra en la facultad de derecho de la Universidad Central; y no falta quien asegure que el ex ministro de la Gobernación, cansado de sufrir ingratiudes y desengaños, prefiere tratar con estudiantes barbilampiños mejor que con políticos barbados, y sin barba, que también los hay.

Los amigos del Sr. Moret niegan tales

suposiciones; pero nadie cree que el amor á la enseñanza, único móvil que le atribuyen al obrar así, sea tan poderoso que contrarreste las ambiciones políticas que le obligaron á abandonar, como á Castelar y tantos otros, el puesto universitario á que ahora vuelve.

La denuncia de *El Progreso* fué simultánea á la de *El Porvenir*. Ambos periódicos han sido sometidos á los tribunales. Como dije anoche en mi telégrama, la causa de la denuncia es un artículo, publicado el día dos por el primero de dichos periódicos y reproducido por el segundo, en el cual se reseñaba la apertura del Ateneo.

La tardanza con que ha recaído la denuncia sirve de asunto á muchas suposiciones poco favorables al gobierno.

Ya van dos periódicos denunciados.

No serán los últimos.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

## Oficial.

### GOBIERNO de la provincia de Navarra.

Circular.—Quintas.

En cumplimiento de lo prevenido en la Real orden circular de 31 de Enero, las operaciones del ingreso en Caja para el reemplazo del Ejército del corriente año, darán principio el día 10 del actual y tendrán lugar en el palacio de la Excm. Diputación provincial.

Los Ayuntamientos presentarán en esta Capital todos los mozos que hayan sido declarados soldados conforme al llamamiento, y designados para cubrir el cupo del Ejército permanente, y todos aquellos del reemplazo de este año que no hayan alcanzado la medida ó talla de un metro 500 milímetros: un número de suplentes por su orden correlativo de sorteo, igual al de los dichos mozos que solo hayan interpuesto recurso de exención del servicio activo, ó por cualquier concepto haya dudas respecto á su derecho á la exención; y todos los que por cualquiera de las prescripciones de esta ley pretendan exceptuarse del servicio en las filas del Ejército activo, ó de la situación de reclutas disponibles, teniendo entendido que si estos últimos desean asistir á la prueba de sus excepciones, satisfarán los gastos que ocasionen, de su peculio particular.

Para todos los demás mozos sorteados que les corresponda ser declarados reclutas disponibles y no aleguen excepción alguna, será voluntaria su asistencia á la Capital en el día que se les designe, pero con la obligación que les impone el artículo 124 de la vigente ley de reemplazos, de hacerlo al Jefe de su Batallón de Depósito para el objeto prefijado en la citada disposición.

Concurrirán también aquellos mozos de los tres reemplazos anteriores á quienes comprenda la revisión de las excepciones: bien sean legales, por falta de talla ó por defecto físico que á su tiempo le fueron otorgadas.

Y como el servicio de que se trata es de suma trascendencia, espero de los señores Alcaldes y Ayuntamientos que penetrados de las obligaciones que la ley les impone, fijarán la atención sobre las prescripciones anteriores, y sobre las siguientes, encaminadas á facilitar el cumplimiento de aquella, cuyos capítulos XII, XIII y XIV deben tener presentes; y que no me veré en la precisión de castigar cualquiera infracción ó falta que se cometa.

Y como el servicio de que se trata es de suma trascendencia, espero de los señores Alcaldes y Ayuntamientos que penetrados de las obligaciones que la ley les impone, fijarán la atención sobre las prescripciones anteriores, y sobre las siguientes, encaminadas á facilitar el cumplimiento de aquella, cuyos capítulos XII, XIII y XIV deben tener presentes; y que no me veré en la precisión de castigar cualquiera infracción ó falta que se cometa.

Concurrirán también aquellos mozos de los tres reemplazos anteriores á quienes comprenda la revisión de las excepciones: bien sean legales, por falta de talla ó por defecto físico que á su tiempo le fueron otorgadas.

Y como el servicio de que se trata es de suma trascendencia, espero de los señores Alcaldes y Ayuntamientos que penetrados de las obligaciones que la ley les impone, fijarán la atención sobre las prescripciones anteriores, y sobre las siguientes, encaminadas á facilitar el cumplimiento de aquella, cuyos capítulos XII, XIII y XIV deben tener presentes; y que no me veré en la precisión de castigar cualquiera infracción ó falta que se cometa.

Concurrirán también aquellos mozos de los tres reemplazos anteriores á quienes comprenda la revisión de las excepciones: bien sean legales, por falta de talla ó por defecto físico que á su tiempo le fueron otorgadas.

Los Ayuntamientos que á continuación se expresan entregarán en Caja sus respectivos contingentes por el orden y días que siguen:

Día 10 de Febrero.

Ablitas, Barillas, Buñuel, Arguedas, Monteagudo, Cabanillas, Cadreita, Carcastillo, Tudela, Valtierra, Fustiñana, Rivaforada, Mérida, y Villafranca.

Día 11.—Corella, Córtes, Fitero, Fontellas, Murchante, Cascaute y Cintruénigo.

Día 12.—Abaigar, Genevilla, Metauten, Abárzuza, Améscoa-baja, Lana, Yerri, Aberin, Dicastillo, Aguilar, Cabredo, Igúzquiza, Allo, Sorlada, Morentina, Andosilla, Azagra, El Busto, Aranarachez, Guesalaz, Larraona, Aras, Armañanzas y Viana.

Día 13.—Arroniz, Barbarin, Cárcar, Espronceda, Artazu, Guirguillano, Oteiza, San Adrian, Ayegui, Lerin, Sartaguda, Azuelo, Torres, Bargota, Los-arros, Cirauqui, Estella, Lapoblacion, Torralba, Desojo, Mués, Marañon, Etlayo, Eulate, Goni, Villamayor; Lazaguerria, Lúquin, Mendaza, Oco y Sansol.

Día 14.—Legaria, Lodosa, Mirafuentes, Murieta, Nazar, Salinas de Oro, Allin, Ancin, Arellano, Mañeru, Mendavia, Sesma, Zúñiga, Artajona, Piedramillera, Caparros, Murillo el Fruto, Eslava, Murillo el Cuende, Barasoain, Berbizana, Villatuerta, Beire, Filices, Vidangoz y Sansoain.

Día 15.—Mendigorría, Miranda, Villanueva de Aézcoa, Leoz, Funes, Garinoin, Larraga, Peralta, Marcilla, Milagro, Santacara, Olite, Pitillas, Orisoain, San Martin de Uax y Tafalla.

Día 16.—Ujné, Unzué, Olóriz, Pueyo, Abaurrea-alta, Urdax, Abaurrea-baja, Orbaiceta, Aibar, Liédena, Lumbier, Aoiz, Lizasoain, Aranguren, Murreal, Arce, Urraul-bajo, Oronz, Aria, Garde, Arive, Garralda, Jaurrieta, Esparza, Arriasoiti y Sangüesa.

Día 17.—Burguete, Escaroz, Cáseda, Romanzado, Castillonuevo, Leache, Elorz, Lerga, Erro, Esteribar, Huarte, Güesa, Ezprogui, Gallipienzo, Oroz-betelu, Sada, Izagaondoa, Unciti, Larrasoana, Lónguida, Yesa, Gallués, Ibargoiti y Navascués.

Día 18.—Garayoa, Isaba, Ochagavía, Izalzu, Petilla de Aragon, Ustarroz, Orhara, Rocaforte, Roncal, Olejua, Sarriés, Tiebas, Urzainqui, Valcárcos, Burgui, Egiés, Urraul-alto, Urroz (villa), Adios, Enériz, Alsásua, Echarri-aranáz, Ansoain, Belascoain, Añorbe, Cizur, Araiz y Arbuzo.

Día 19.—Araquil, Arruazu, Bazaicoa, Larrana, Aranáz, Lesaca, Arano, Areso, Echalar, Arraiza, Muruzabal, Puente la Reina, Basaburúa-mayor y Juslapeña.

Día 20.—Atéz y Pamplona.

Día 21.—Baztan, Vera, Betelu, Olazagutía, Irañeta, Echarri, Echauri, Olza, Elgorriaga, Erasun, Ergoyena, Huarte-araquil, Goizueta y Labayen.

Día 22.—Ezcabarte, Olaiibar, Lacunza, Ezeurra, Ituren, Galar, Ollo, Vidaurreta, Gulina, Imoz, Ulzama, Iza, Legarda, Leiza, Saldías Zubieta, Lanz, Ostiz, Zugarramurdi, Maya, Santesteban y Sumbilla.

Día 23.—Obanos, Odieta, Tirapu, Ucar, Urroz (lugar), Villava, Zabalza, Uterga, Yanci, Anué, Bertizarana, Ciordia, Donamaria, Iturmendi, Olcoz y Urdian.

## Interior.

—Ha principiado á funcionar en Santander la fábrica de los Sres. Perez y Odriozola, para la limpia de arroces de la India, proponiéndose dichos industriales surtir con ese producto los mercados de la Península.

—Segun noticias oficiales, ha causado

Oliverio y retrocediendo bruscamente ¿qué diablos es esto?

—Dispensad, dijo Oliverio, tenia mucha prisa y no os habia visto venir.

—Maldicion! dijo el hombre en voz baja mirando al niño con siniestras miradas. ¿Quién lo creeria? lo harian cenizas, y saldria de su tumba para ponerse en mi camino! Si hubiera tenido valor para decir una palabra, me veria libre de él para siempre. Maldicion para tí, miserable! ¿qué haceis aqui?

Al pronunciar estas palabras incoherentes, el hombre apretaba los dientes y se retorcia los brazos; se adelantó hacia Oliverio como para pegarle, pero cayó pesadamente al suelo presa de convulsiones y echando espuma por la boca. Oliverio contempló un momento las horribles convulsiones de aquel loco (porque tal lo suponía) y se lanzó fuera de casa para pedir socorro. Cuando lo vió llevar á la posada, emprendió de nuevo el camino de su casa, corriendo cuanto pudo, para ganar el tiempo perdido, y recordando con asombro y temor la extraña fisonomía de aquel hombre.

la señora Maylie estuvo siempre dispuesta á todo y dueña de si misma, llenando todos los deberes de su posición hasta con cierta alegría. Pero era joven é ignoraba de qué son capaces las almas fuertes en tales circunstancias.

La noche no hizo más que aumentar las inquietudes, y la mañana siguiente, los presentimientos de la señora Maylie se vieron justificados. Rosa estaba en el primer período de una fiebre lenta y peligrosa.

—Se necesita actividad, Oliverio; no nos dejemos dominar por un dolor estéril, dijo la señora Maylie. Es preciso que esta carta llegue con urgencia al señor Los-berne, hay que llevarla al lugar inmediato que solo dista de aqui cuatro millas, y de allí enviarla por un propio á Chertsey. Encontrareis en la posada gentes que se encargarán de llevarla, y sé que puedo contar con que os cerciorareis de que ha salido el mensajero.

Oliverio no respondió, pero demostró con su apresuramiento que hubiera ya deseado estar lejos.

—He aqui otra carta, dijo la señora Maylie; pero no estoy decidida entre enviarla desde aho-

ra ó esperar para enviarla á que sepamos el estado de Rosa: si temiese una catástrofe, no la enviaria.

—Es tambien para Chertsey, señora? preguntó Oliverio, impaciente de ejecutar el encargo y tendiendo una mano trémula para tomar la carta.

—No, respondió la señora, dándosela maquinalmente.

Oliverio leyó el sobre y vió que estaba dirigida á Enrique Maylie en el castillo de un lord, pero no pudo entender cual.

—La llevaré, señora? preguntó Oliverio con impaciencia.

—No respondió ella, prefiero esperar á mañana.

Y Oliverio provisto de dinero, salió á todo correr; solo se detuvo para tomar aliento de cuando en cuando algunos segundos, hasta que cubierto de sudor y de polvo llegó á la plaza del mercado de la aldea inmediata.

Allí hizo alto y buscó la posada. Habia en la plaza una casa grande con persianas verdes, que tenia una muestra que decia: *Al gran San Jorge* hacia la cual se dirigió rápidamente.

Oliverio habló primero á un postillon que es-

taba en la puerta, el cual luego que se enteró de lo que se trataba, le dirigió á un mozo de cuadra el cual oida la misma relacion, lo envió al posadero que se apoyaba contra una bomba cerca de la puerta de la cuadra. Este sin darse prisa fué al mostrador para escribirle un recibo, en lo que empleó no poco tiempo, y cuando el recibo estuvo hecho, fué preciso ensillar un caballo y dar al mensajero tiempo para disponerse en lo que empleó diez minutos largos. Durante este tiempo, estaba Oliverio tan inquieto é impaciente que hubiera querido saltar él mismo sobre el caballo y salir á galope. Por fin todo se dispuso y entregada la carta al mensajero con recomendación de llevarla con toda urgencia, picó este espuelas á su caballo y en pocos minutos estuvo fuera de la aldea.

Oliverio más tranquilo por la seguridad de haberse pedido socorro y sin perder tiempo, salió del patio de la posada y llegaba á la puerta, cuando tropezó con un hombre de alta estatura, envuelto en una capa, que en aquel mismo instante entraba en la posada.

—Ah! dijo el hombre fijando su mirada en

en Cuba la mejor impresion el cambio político, y muchas clases sociales esperan que ahora podrá proseguirse la colosal empresa de extinguir el déficit que agobia á la situacion económica de la isla.

—El ex-ministro Sr. Moret, á vuelta á ocupar su cátedra en la Universidad Central.

—El marqués de Molins saldrá para Roma del 15 al 20 del actual. En el mismo plazo saldrá para París D. Manuel Silvela. Ambos van en calidad de embaajadores á sus respectivos destinos.

—Han sido denunciados los periódicos demócratas *El Porvenir* y *El Progreso*.

—Se anuncian tres manifiestos políticos al país: uno de los fusionistas; otro de los izquierdistas y el último de los posibilistas.

—Todos los secretarios de las delegaciones de Hacienda han quedado cesantes por reforma.

## Exterior.

París 5.—El duque de la Torre ha visitado esta mañana al presidente de la república, con objeto de despedirse de él, pues se propone regresar muy en breve á Madrid.

Londres 5.—Despachos de Hong-Kong anuncian que no cesan en China los aprestos guerreros, habiéndose hecho nuevos pedidos al extranjero de armas y municiones.

París 5.—La prensa avanzada ataca duramente al Senado por la actitud conservadora adoptada por este Cuerpo.

En vista de esto, los partidarios de la reforma constitucional se esfuerzan en demostrar la urgencia de llevarla á cabo.

Los intransigentes amenazan con un movimiento social, el cual segun dicen no tardará en estallar, á consecuencia del proceder de los poderes públicos.

El lenguaje de los órganos de este partido contra el Sr. Ferry es cada día más violento.

Los periódicos conservadores dicen que la cuestion económica y la cuestion obrera continúan en pie, á pesar de los muchos discursos que sobre ella se han pronunciado, y que es de extrañar que el gobierno no se decida á presentar la dimision despues de los descalabros que ha sufrido en ambos Cuerpos Colegisladores.

A esto contestan los ministeriales que el ministerio no dará gusto á sus adversarios, retirándose del poder por el resultado de votaciones que no implicaban una cuestion del gabinete.

Londres 5.—Se anuncia un vivo debate en el Parlamento, provocado por los conservadores sobre la ocupacion de Méru por los rusos, los cuales hacen con ella una nueva etapa en el camino del Indostan.

París 5.—El gobierno francés ha dado orden á su prefecto de Prades que dirija enérgicas quejas á las autoridades de la República de Andorra, en vista de los incidentes que se produjeron en aquel valle con motivo de las últimas elecciones.

### Francia y Andorra.

París 5.—El *Temps*, dice que ocho individuos han sido sentenciados por el tribunal de Anorra, con motivo de los disturbios ocurridos allí, siendo condenados á penas que se elevan hasta ocho años de trabajos forzados.

Añade que el gobierno francés va á adoptar las medidas que exige la situacion.

Manifiesta que hoy mismo pedirá que se sobresea la causa por haberse incoado ésta de una manera irregular toda vez que el Veguer francés no tuvo participacion alguna en ella.

—El Consejo de Ministros se ha ocupado esta mañana de los recientes sucesos ocurridos en la República de Andorra.

Segun pretenden los informes de las autoridades francesas á consecuencia de las aonadas que hubo allí al verificarse las leyes municipales, varios electores fueron presos de orden del Obispo de Urgel, co-príncipe del Valle y encarcelados en La Seo despues de un juicioso sumario hecho sin la presencia del Veguer francés.

Las familias de los presos dirigieron una protexa al presidente de la República francesa por su calidad de príncipe tambien del Valle de Andorra.

En vista de esto, el Consejo de ministros ha resuelto que el sub-prefecto de Prades dirija una reclamacion al Obispo de Urgel.

### Inglaterra.

Londres 5.—Los despachos de Egipto recibidos anoche han producido gran sensacion en Inglaterra.

Todos los periódicos de esta mañana, vivamente impresionados, piden al gobierno inglés que obre con prontitud y energía á fin de que no sufra menoscabo en las orillas del Nilo el prestigio de la Gran Bretaña.

### Insurreccion del Sudan.

El Cáiro 5.—El kedive ha recibido esta noche un despacho del general inglés Baker, que mandando las mejores fuerzas de que disponia el Egipto habia salido de Suakin, puerto del Mar Rojo, contra los rebeldes del Sudan, diciendo que cerca de Tokar (á unas 50 millas de Suakin), ha sido derrotado perliado 2.000 hombres, 4 cañones Krupp y otras dos piezas.

El telegrama añade, que tanto los turcos que formaban parte de la expedicion como los europeos se portaron bien haciendo frente al enemigo, muy superior en número.

Termina manifestando que con el resto de las fuerzas se repliega en Suakin.

A consecuencia de este terrible descalabro, se cree imposible que la plaza de Tokar pueda resistir por más tiempo á las considerables fuerzas de Mahdí que la cercan.

La noticia de la derrota de Baker, ha producido gran consternacion aquí.

## Gacetillas.

**Nuestro paisano el eminente tenor** Gayarre se ha contratado para el teatro italiano de París á razon de cinco mil pesetas por funcion.

Cantará con las señoras Albani y De Beszké las óperas Lucrecia, Lohengrin, El pirata y Puritanos.

—Nos alegramos.

**Hemos recibido dos ejemplares** de la Memoria leida en la apertura del curso actual en el Instituto de 2.<sup>a</sup> enseñanza de Navarra por el catedrático y secretario del mismo Sr. D. Victor Sainz de Robles.

Damos gracias por el obsequio.

**En el teatro del Circo tendrá hoy** lugar la velada del Ateneo Orfeon.

El programa es el siguiente:

Sinfonia por la orquesta. —I due Foscari (coro). —El amanecer (coro á voces solas).

Segunda parte.—Concierto al piano.—El diablo las carga (coro).

Tercera parte.—El Valle de Andorra (aria coreada).—Trio de piano, violoncello y arminium.

Cuarta parte.— El bonito juguete comico.— Acertar por carambola.

La funcion comenzará á las ocho en punto de la noche.

**Aprovechando el temporal tan** apacible como seco que reina, las fuerzas militares de esta guarnicion se ejercitan diariamente en el glasis exterior de la ciudadela en los movimientos de la Táctica.

**El reverendo padre Fray Lorenzo** de Mollina, misionero apóstolico, que tanto se ha distinguido por su predicacion y servicios prestados á la cristiandad, ha sido nombrado capellan de la basilica Lauretana y subdirector vicario general de la congregacion universal de la Santa Casa de Loreto. Asi lo dice un periódico.

**Varios vascongados residentes en** Montevideo han manifestado al cónsul de Chile en aquella ciudad deseos de trasladarse á Chile, cuyo Gobierno no los manifiesta menores de atraer á aquel país á todos los españoles que van á buscar fortuna en las repúblicas hispano-americanas.

Nuestros hermanos que de la capital del Uruguay quieren pasar á Chile, hallarán en este país mejor situacion que la que en aquel han encontrado?

De temer es que tan mal les vaya en una parte como en otra.

**Llamamos eficazmente la atencion** de los lectores hácia el escrito que aparece en el lugar preferente de este número, bajo el epigrafe *Cartas al General*. El asunto que se trata y que se acabará de desarrollar en uno de nuestros primeros números no puede ser más importante para esta poblacion, y aparte de esto, debemos advertir que esas *Cartas* se deben á la ilustrada pluma de un distinguido militar, hijo de Pamplona.

**Los dependientes del municipio** denunciaron ayer á la alcaldia los dueños de varios carros, que habian infringido las ordenanzas municipales.

Tambien se dió parte contra un sugeto que reprendido por un municipal, insultó al representante de la autoridad.

**Ha fallecido el dia 3 del corriente** D. Manuel Jauregui Parroco de Sumbilla y ha sido nombrado Ecónomo D. Telesforo Berata-rechea.

**El seis falleció D. Vicente Larraz**, y ha sido nombrado Ecónomo D. Juan Cruz Lacunza párroco de Lizarraga para la de Unanúa que aquel desempeñaba.

**Como verá á nuestros lectores en** la seccion correspondiente, se ha trasladado la administracion de la *Gran Tejeria Pamplonesa* á la plaza del Castillo.

Esto lo debe tener presente el público á quien en adelante no se le servirá pedido alguno en los locales de la antigua administracion.

### Dicen de Tudela:

En todas partes se agitan los candidatos y se preparan á la lucha. Aquí nada se sabe ni se dice por ahora; por mas que, á nuestros juicio, no pasarán muchos dias sin que sintamos los efectos de la eleccion.

En los primeros momentos se habló del conde de Heredia y del señor Martinez (don Wenceslao). Mas como el primero lucha entre la senaduría vitalicia y el cargo de diputado, y el segundo entre Pamplona y Tudela, se apagó pronto la voz de la propaganda y se pensó esperar hasta que se determinen puntos y se resuelvan dificultades.

**La segunda compañía del primer** regimiento de ingenieros queda de guarnicion en esta plaza.

**El actual Conde de Guendulain**— que en breve contraerá matrimonio con una hija de los marqueses de Campo-Sagrado—es el ilustrado jóven D. Joaquin Maria Mencos y Ezpeleta, hijo del ministro de Fomento que fué de la Reina doña Isabel II, y académico de la Española, más conocido tal vez por el título de baron de Bigüezal, que es el que usaba el conocido y eminentemente literato.

Su ascendencia figura entre las más ilustres de España.

El título de conde de Guendulain se creó en 1663 en favor de D. Jerónimo de Ayanz de Navarra, señor de Guendulain, montero mayor del reino de Navarra, vicario general del de Sicilia, como legitimo sucesor que era de Fortun Martinez de Ayanz, señor de Guendulain, y de doña Leonor de Navarra, hija del infante D. Leonel y sobrina de Carlos III, Rey de Navarra.

Además, esta muy ilustre casa tiene otras varias alianzas con la casa real de Navarra, como por el matrimonio del actual conde la tendrá con la familia real de España.

La Grandeza sólo data empero de 1864.

Hoy llevan los condes de Guendulain en primer término el apellido *Mencos*, el cual Mencos era un famoso maestro de la Orden de Santiago.

**Han llegado á esta ciudad los señores** diputados por Tudela y Los-arcos.

**Ayer se llevaron á la casa consistorial** los planos, memoria, y demás emolumentos relativos á la importantísima obra proyectada para surtir de aguas á esta capital, con objeto de que nuestra digna Corporacion se entere de todos los detalles que aquella abarca.

No abrigamos la menor duda de que tan notable ante-proyecto llenará completamente los deseos del municipio y que este fijará toda su atencion en un asunto que, por su importancia, ocupa hace tiempo la expectation pública.

Reservándonos tratar detenidamente de tan vital cuestion, damos la enhorabuena á las personas que han coadyuvado á impulsar y realizar los trabajos.

Ojalá veamos pronto realizada la traída de aguas.

### CHARADA.

Si recuerdas *una-tres* de *todo* la egregia historia; y *dí* si era más que hoy es, si fué *dos-una* su gloria, si la vió *nadie* á sus piés.

La solucion en el número próximo.

Solucion de la anterior:

Entre el murmullo de una ola monotonu, lento, grave, llegó hasta mí el ritmo suave de tu dulce BARCAROLA.

## Cultos religiosos.

Viernes: S. Juan de Mata, fundador. En S. Saturnino: Cuarenta horas: Se expone S. D. M. á las cuatro y media y se reserva á las seis y media.

## Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'81 pesetas	21'44 "
Avena	1'87 "	9'63 "

Trigo vendido 14 dobles decálitros equivalentes á 9 robos 15 almudes.

## Anuncios preferentes

### GRAN TEJERIA MECANICA PAMPLONESA.

La administracion de esta Sociedad se ha trasladado á la Plaza del Castillo, número 33, en donde se recibe y despacha la correspondencia y pedidos.

Horas de oficina: de 8 á 12 de la mañana y de 2 á 8 de la tarde. 15-1 (a)

### GRAN TEJERIA MECANICA PAMPLONESA.

Desde el dia 15 del corriente Febrero se pagará el dividendo del 2.<sup>o</sup> ejercicio correspondiente al año 1883 en la Administracion de la Sociedad, Plaza del Castillo, número 33.

## BAJERAS.

Se arriendan dos en la calle Mayor, 12, cuarto principal.

## CAMPION HERMANOS

PAMPLONA.

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos, estufas de hierro fundido. Batería de cocina de hierro y porcelana, de hierro estañado. Palas y tenazas, morillos. Máquinas para preusar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas. Cajas para caudales. arañas de bronce y cristal.

## ROPAS HECHAS

Del 11 al 23 de Febrero habrá liquidacion extraordinaria para cerrar el local. Tambien se liquida ó vende la estanteria y mostrador.

Plaza del Castillo, núm. 1.

## TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22. Sangüesa, farmacia de Galilea.

## FABRICA DE CAMAS Y CERRAJERIA

DE

MARTIN VILLANUEVA Calle de Caldereria 14 (Casa de Garriz.)

PAMPLONA.

Se hace saber: que por fallecimiento de Martin Villanueva el dia 22 del presente, en adelante seguirá el taller en nombre de las hijas por haber quedado al frente de dicho taller un hombre bien entendido para que sirvan como antes á todos los parroquianos y público en general.

## ¡Un triunfo más!

La Compañia Fabril "SINGER", establecida en la calle de Mercaderes número 16, tiene la satisfacion de hacer público, que la más alta recompensa DIPLOMA DE HONOR concedida en la Exposicion de AMSTERDAM, acaba de ser adjudicada á sus máquinas para coser.

Este nuevo é importante triunfo, viene á justificar una vez más el preeminente concepto de que gozan sus célebres máquinas en todas partes.

Se vende á plazos de 10 reales semanales. DESCUENTO AL CONTADO. Sucursal en Pamplona. 16.—Calle de Mercaderes.—16.

Curacion infalible de

## LA TOS

Por crónica y rebelde que sea

CON LAS

NUEVAS PASTILLAS PECTORALES

del DR. MARQUES.

PROBÁLAS Y LAS BENDECIRIS.

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital, núm. 109, Barcelona. Caja 6 reales, por correo 7 reales. En Pamplona: D. Manuel Mercader, farmacéutico.

## El telégrafo,

Madrid 7, 9, noche. Pamplona 7, 10, 58 noche.

4 por 100 amortizable . . . . .	71'45
4 por 100 perpétuo. . . . .	62'15
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	94'30
Banco de España. . . . .	267'00

El General inglés Gordon fué detenido por las tribus rebeldes de Mahdí apoderándose de plazas importantes.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istúriz Plaza del Castillo, 11.

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

### A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

## MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL--PAMPLONA

## LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

(ANTES EL FÉNIX ESPAÑOL)

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

### GARANTIAS

Capital social, 48.000000 rvn. efectivos  
Primas y reservas, 106.319768'47 rvn.

### 19 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 46 millones de reales no nominales sino efectivos: es superior al de las demás compañías que operan en España: asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los diez y nueve años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Rvn, 90,954821'68

SUBDIRECTORES EN PAMPLONA:

D. Miguel Ormaechea.

D. Simon Santesteban.

## COMPañIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS.

VAPORES PAQUETES

CON SERVICIO REGULAR MENSUAL PARA

## MANILA.

Salen de SANTANDER el dia 4 de cada mes.

Idem de CADIZ el 10 de idem.

Idem de BARCELONA el 15 de idem.

Y HACEN ESCALAS EN PORT-SIAZ, SUEZ, ADEN, PUNTA DE GALES Y SINGAPORE.

Estos vapores son de gran porte y marcha y reunen todas las comodidades y condiciones necesarias, porque han sido contruidos expresamente para el servicio á que estan destinados.

PRECIOS DE PASAJE PARA MANILA.

En primera cámara 300 duros.—En segunda 180.—En tercera 100.

Emigrantes 60 duros, con derecho á pasaje de regreso gratuito si lo efectúan antes de un año de la fecha de su embarque.

Se hacen rebajas en los pasajes de familia y en los de empleados civiles y militares.

El vapor destinado á salir de Santander el 4 de Febrero es el

### Isla de Mindanao.

Agente en Navarra D. Ramon Samaniego, plaza del Castillo número 12 Pamplona.

ex  
ric  
for  
est  
cal  
co  
sán  
im  
fu  
ell  
pr  
me  
ni  
dor  
pla  
me  
  
ria  
na  
ma  
tad  
ric  
era  
  
dia  
fro  
de  
cor  
pec  
den  
for  
la  
Ci  
el d  
cad  
titu  
po  
la c  
imp  
ején  
sin  
nes  
Par  
  
(67)  
  
NO  
  
Cu  
ocup  
de a  
El  
ment  
co de  
la vi  
llam  
acab  
que s  
teza